



**UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN**  
**FACULTAD DE MEDICINA**  
**ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACIÓN CONTINUA**  
**SISTEMA NACIONAL DE RESIDENCIA MÉDICA**



**EVALUACIÓN DEL RIESGO DE SALUD MEDIANTE LAS CARPETAS  
FAMILIARES EN LAS COMUNIDADES QUE CONFORMAN EL ÁREA DE  
INFLUENCIA DE LA POSTA DE SALUD UNCIA DEL MUNICIPIO DE VILLA  
TUNARI DE LA PROVINCIA CHAPARE GESTIÓN 2010**

**Autor: Dr. Víctor Hugo Villegas Pinto**

**Médico Residente – RII**

**Especialidad Salud Familiar Comunitaria Intercultural**

**Tutor: Dr. Adolfo Ventura Flores**

**Médico Salubrista**

**Marzo de 2011**  
**COCHABAMBA - BOLIVIA**



**UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMON**  
**FACULTAD DE MEDICINA**  
**ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACION CONTINUA**  
**SISTEMA NACIONAL DE RESIDENCIA MÉDICA**



**EVALUACIÓN DEL RIESGO DE SALUD MEDIANTE LAS CARPETAS  
FAMILIARES EN LAS COMUNIDADES QUE CONFORMAN EL AREA DE  
INFLUENCIA DE LA POSTA DE SALUD UNCIA DEL MUNICIPIO DE VILLA  
TUNARI DE LA PROVINCIA CHAPARE GESTION 2010**

*Autor: Dr. Víctor Hugo Villegas Pinto*

*Médico Residente - RII*

*Especialidad Salud Familiar Comunitaria Intercultural*

*Tutor: Dr. Adolfo Ventura Flores*

*Medico Salubrista*

**Marzo de 2011**

**COCHABAMBA – BOLIVIA**

## RESUMEN

Como parte de la política nacional de salud, y en el marco de implementación del modelo de Salud Familiar y Comunitaria SAFCI propiciado por las autoridades nacionales, la carpeta familiar es uno de los instrumentos más importantes del modelo, donde se deben registrar todos los datos socio demográficos y epidemiológicos de las familias para establecer el riesgo e identificar los determinantes de la salud de las familias y de la comunidad.

El presente trabajo de investigación tiene el objetivo de que a través de la evaluación de determinantes de salud, establecer el nivel de riesgo en la salud en que se encuentran las familias de las que dependen del Puesto de Salud "Uncía", a través de la implementación de las Carpetas Familiares.

Por la naturaleza del problema a investigar la metodología propuesta responde al enfoque cuantitativo, y al diseño descriptivo y transversal. La técnica de recolección de la información fue la encuesta domiciliaria al jefe de familia utilizando como instrumento la carpeta familiar. Llevada a cabo en el segundo semestre del año 2010.

Los resultados muestran que los principales determinantes de la salud familiar son la calidad deficiente de la vivienda y del agua, la inadecuada disposición de excretas y basuras.

### DETERMINANTES DE LA SALUD

Los determinantes sociales de la salud se entienden como las **condiciones sociales en que las personas viven y trabajan, que impactan sobre la salud.** También se ha fraseado como "las características sociales en que la vida se desarrolla.